
BAPTÊME DU SEIGNEUR 

Que vient faire le baptême de Jésus dans le temps de Noël, alors que cet 

épisode se passe 30 ans plus tard ? Comprenons que la Nativité, l’Epiphanie et 

le Baptême du Seigneur forme un ensemble qu’on appelle les « manifestations » 

du Seigneur, ce à quoi on peut aussi rajouter les noces de Cana que nous lirons 

dimanche prochain, au retour dans le temps ordinaire. A la Nativité, ce sont les 

bergers ; à l’Epiphanie, ce sont les mages représentant toutes les nations ; au 

Baptême, ce sont les contemporains de Jésus dont le premier témoin, Jean le 

Baptiste ; enfin, à Cana, ce sont les disciples nouvellement appelés. A chaque 

fois, Dieu se révèle en son Fils, à chaque fois, le Fils est révélé publiquement à un 

petit ou grand groupe. 

L’Eglise, dans sa liturgie et sa pédagogie, a voulu faire suivre ces 3 premiers 

évènements qui se déroulent dans la vie de Jésus avant qu’il ne commence son 

ministère itinérant de prédicateur et donc avant qu’il ne se fasse connaître à 

travers son enseignement et ses actes. En effet, à partir du Baptême, Jésus 

inaugure une nouvelle vie et va, tout en appelant des disciples, parcourir la 

Galilée et le pays pour faire entendre sa voix et, tout doucement mais 

résolument, lever le voile sur sa véritable nature. 

Jean le Baptiste sait quelle est sa mission. Il n’abuse personne et ne se prend pas 

pour ce qu’il n’est pas. Il annonce, sans ambiguïté, que quelqu’un de bien plus 

grand que lui est sur le point d’arriver. Et il sera, sans le vouloir, le premier acteur 

de la manifestation de Jésus adulte à ses contemporains.  

Si Jésus vient auprès de Jean le Baptiste, c’est surtout parce que de nombreuses 

personnes font cette démarche du baptême dans le Jourdain en vue de se 

préparer à l’arrivée du Messie, en vue de changer de vie afin de plaire à Dieu, 

en vue de mettre de l’ordre dans leur existence. Jésus, en se mêlant à cette 

foule, est ainsi manifesté au milieu de personnes bien disposées à écouter la 

Bonne Nouvelle à venir. Une foule en attente du Messie. 

Que dire aujourd’hui de l’attente de nos contemporains car le constat est là, 

souvent triste et décevant ? Et bien plus encore auprès de ceux qui se définissent 

pourtant comme chrétiens : comment retentit l’Evangile de Jésus Christ dans 

leur vie, leur quotidien, leurs rencontres et leurs choix ? Comment sa Parole, et 

donc sa personne, éclaire réellement leur existence ? Et nous, dans quelles 

dispositions sommes-nous quand nous venons à la messe ou à des funérailles ? 

Pour les présents que nous sommes, quel impact réel a la Bonne Nouvelle de 

Jésus en moi ? Que disons-nous de la personne du Christ et qu’est-ce que cela 

change dans ma façon d’être et de vivre ? Où, quand, comment prenons-nous 

le temps de le rencontrer, de l’écouter, de le suivre ?... Quelle place, réellement 

et concrètement, a Jésus Seigneur et Sauveur dans ma vie ? Si je suis baptisé, et 

en suis fier, il ne peut être qu’à la 1ère place : est-ce le cas, vraiment ?... 


